
全国科普讲解大赛
我省选手获佳绩
本报讯（记者张怀琛 通讯员孙禄军）近日，

2018年全国科普讲解大赛落幕。经过激烈角逐，我
省 3 名选手取得佳绩，其中来自省气象局冀云气象
服务有限公司的蒋书文获一等奖，被授予全国“十佳
科普使者”称号。

据介绍，本届大赛共有来自全国的 56 支代表
队、186 名选手参赛，我省在各省代表队中名列首
位，为历年最好成绩。本届大赛中，我省除实现一等
奖零突破外，来自省文化厅非物质文化遗产保护中
心的苑潇卜、来自河北大学附属医院的苏红还分别
获得三等奖和优秀奖。同时，省科技厅揽获大赛优
秀组织奖。

本报讯（记者马利）6 月 27 日从省教育厅获悉，
省教育厅对省内师范类报到证系统进行了升级，新
增毕业生就业报到证补办功能。

补办范围为我省普通高校毕业的师范类毕业生
和 1996 年及以前普通高校毕业的非师范类毕业
生。简化后的报到证补办流程为：学生本人到毕业
学校或致电学校就业管理部门办理报到证登记挂
失，高校就业管理部门核实信息后，在学校或本部门
官方网站发布学生报到证丢失声明，公示 5 个工作
日，学生在学校网站查到声明后，携带本人身份证、
毕业证原件到学校补办。

河北师大启动校园无息
救急性借款公益项目

师范类毕业生补办
就业报到证更方便

疏堵结合，让通行效率高起来
——省会医院周边交通拥堵调查（下）

“要知道你
去医院，贵贱我
是不会拉的，那地方现
在根本没法走。”6 月
21 日 7 时 30 分，听闻
记者要去医院办事，出
租 车 司 机 抱 怨 起 来。
离医院还有一段路时，
司机和记者商量能不
能提前下车，“不是我
不拉你到门口，你走过
去也就几分钟，我开过
去 没 几 十 分 钟 出 不
来。”

上下班高峰期，医
院门口成了令人烦恼
的堵点。不仅进出医
院的车辆堵在医院门
口 排 长 队 ，路 过 的 车
辆、行人也深受其扰。
如何让过往车辆顺利
通行，缓解医院周边道
路拥堵情况？近日，记
者进行了走访。

□记者 高珊
周洁 多部门齐抓共管，清理整治

周边占道问题

6月20日8时左右，正值早高峰，一辆
出租车行驶到省四院门口停下来，打票、结
账、找钱、从后备厢拿行李，磨蹭五六分钟，
两个提着大包小包的人才慢悠悠从车上走
下来。此时，车后已经堵了近二百米，发动机
轰鸣，喇叭声刺耳，医院大门外一片嘈杂。

类似情况在其他医院也不鲜见。“有出
租车卸客的，有社会车辆来送人的，还有送
外卖的，谁都说停一下马上就走，本来路就
窄，停上三五分钟准会堵上一大片车，劝也
劝不住。”省四院保卫处副处长彭磊介绍。

大量出租车占道拉客、私家车违规停
车、外卖摩托车随意停放，是造成医院周边
道路拥堵的几大原因。“为解决这些现象造
成的拥堵问题，我们在二院门口施画了 12
个即停即走停车位，3 分钟内可以免费停
车，为上落客的出租车和送完病人就走的
车辆提供便利。”孙杰介绍，防止这些车位
被违规车辆长期占用，周边安装了多个摄
像头进行抓拍，起到了很好的震慑作用。

记者采访中发现，不少医院门口长期
有一些售卖水果、快餐，发放传单的小摊
贩，成为导致各大医院门口拥堵的又一
因素。

省四院一直深受其扰。“原来每天早
上七八点开始，医院门口就有不少贩卖水
果、小吃的摊贩聚集，堵得车进也进不来，
出也出不去。保安劝说两句，他们就走开一
会儿，一眼看不到就又回来了，我们也很是
头疼。”彭磊说，再加上附近栗康街早市，经
常堵得水泄不通。

“由于缺少部门联动，我们的执法权力
也有限，一直无法有效解决小摊贩的占道
问题。”长安交警大队宣教中队指导员赵烨
表示，今年年初，长安交警大队联合区城
管、工商等部门，对栗康街早市进行了清理
取缔。此次多部门联合执法，确保了执法力
度，取得了良好的执法效果，现在省四院门
口的通行情况大为改观。

“治理医院周边交通环境，需要政府出
面对各方进行协调，各部门齐抓共管联合
执法，这样才能形成治堵合力，真正还道于
民。”孙杰表示。

增设摆渡车，解决群众就医
最后几百米难题

记者在调查中还发现，不少医院周边公
共交通设施不完善等客观条件，也让“堵情”
难以根治。

目前，省会大型医院附近都有公交站点，
还有一些医院已经通了地铁。6 月 20 日至
21 日，记者连续蹲守在省二院、省四院附近
的公交站点和地铁站点，发现乘坐公共交通
工具到医院就诊的患者少之又少。

“省四院门前的健康路上没有一个公交
站点。”6 月 20 日，市民王浩带父亲到省四院
复查，但无论如何规划，乘坐公交车只能到建
设大街口或者栗康街，离门诊大楼至少有四
五百米的路程，“这几百米对咱健康人不算
啥，可老爷子就有点吃不消了，就算再堵也得
自己开车去。”

“来医院看病的都是病人，本来就身体不
舒服，下公交后的几百米路程让他们难以承
受。”采访中，很多市民呼吁：能不能就近多设
置一些公交、地铁站点，解决患者就诊的最后
几百米难题？

“想方设法让车辆停进医院，不如通过完
善公共交通配套服务设施，确保就医患者‘先
车一步’到达医院。”孙杰建议，有条件的可以
通过增设公交、地铁站点，让公共交通离医院
更近一些。没有条件的，医院可在公交站、地
铁站设置装有明显标识的摆渡车，做好公共
交通站点与医院门诊大厅之间的无缝连接，
让患者下车就能直达门诊大厅，解决群众就
医最后几百米难题。

记者观察到，为方便患者就医，不少医院
在院内停车场停满之后，通过各种措施引导
车辆停靠到院外停车场。比如，省二院将车
辆引导到九中街市庄路交口的华宁春天停车
场，省四院引导到附近的勒泰商场地下停车
场。然而，因为同样面临从停车场到门诊大
楼的几百米路程，大多数人宁可排队堵上几
十分钟进院，也不愿停到外部停车场。

“在医院有效空间利用殆尽之后，充分利用
社会资源，通过租用或共建停车场的方式改善
停车位不足问题，的确是个不错的办法，关键在
于如何在最后几百米上下功夫。”孙杰建议，可
以通过增设摆渡车，让患者方便快捷到达门
诊大楼，解决停到外部停车场的后顾之忧。

改变道路通行方式，建立
快速流通机制

“每天早上上班，至少打出 40 分
钟提前量，不然准迟到。”谈起每日上
班路，家住省二院附近的杨超显得颇

为无奈。他告诉记者，当初在这买房就是因为
看中守着医院就医方便，然而怎么也没想到，
这些年等着他的却是每天出门的堵车“长龙”。

作为全省有名的三甲医院，每天来省二院
的车辆众多，加上附近小区数量不少，私家车
通行密集，每天早晚上下班高峰期，省二院周
边都拥堵不堪。

石家庄市新华区交警大队副大队长孙杰
给记者分析，除了车辆快速增长带来日益巨大
的交通压力外，医院普遍存在的交通问题也与
医院所处的地理位置、道路通行方式等有密切
关系。

“6 月 12 日起，我们在省二院周边实施了
新的交通组织方案。”孙杰介绍，原先来省二院
就诊的车辆大多走和平西路的南门和中华大
街的西门，增加了这两条主干道的通行压力。
现在，前来就诊的车辆要进入省二院必须绕行
其东侧的九中街，就形成了一个单循环进入的
局面，极大缓解了进院车辆在主路压车的情
况。此外，还对医院附近的掉头位置进行了优
化改造，杜绝车辆穿插进入导致的拥堵。

6 月 19 日 7 时 30 分，记者来到省二院南
门口，没有看到传说中的堵车“长龙”，往日里
拥堵不堪的和平西路还显得有点“空空荡荡”，
周边拥堵现象有了明显改善。孙杰表示，从目
前运行效果看，新的交通组织方案能有效缓解
省二院周边地区拥堵情况。

“各大医院周边道路设置情况不同，造成
拥堵的主要原因也不尽相同，想要缓
解周边拥堵情况，需要针对各医院实
际情况分类施策。”孙杰认为。

记者了解到，为缓解我省大型
医院周边拥堵问题，交管部门作出
了许多尝试。目前，省四院周边已

设置了 3 条单行道，以省四院
为中心形成一个大型“环岛”；
省儿童医院、河北医大一院也
设立了进院车辆专属通道，
都在一定程度上缓解了交通
拥堵问题。

文体

侃球沙龙

本报讯（记者吴韬）6 月 26 日，河北师范大学启
动校园无息救急性借款公益项目，当日 5 名在校学
生成功领取校园无息救急性借款。

“凡具有我校学籍的在校学生，遇到家庭经济
困难或因疾病、考试辅导、技能提升培训等导致突
发性、临时性资金短缺均可提出借款申请。”该校相
关负责人介绍，符合条件学生的无息救助性借款额
度视情况原则上不超过 1 万元/次，放款金额将视
学生需求和实际情况而定，借款期限最长不超过 6
个月，还款方式分为一次性还款和分期还款。这一
公益项目由学校教育基金会设立，资金来源于本校
师生爱心捐款或自愿无息存款，社会企事业单位和
校友个人爱心捐助以及从该校教育基金会提取部
分相关资金，截至 6 月 26 日，已收到近 40 万元
捐赠。

□张丽钧

本届世界杯，C罗风头无两！打开手机，朋
友圈里绽放着C罗的笑脸，随便点开一个小视
频，就见C罗穿着7号球衣飞奔、盘带、射门。

与射门比起来，我更喜欢看他盘带过
人——在球场上，他仿佛随身携了一个神
异的“场”，对手一靠近这个“场”，立马折
戟沉沙；球在他脚下，仿佛被一根看不见
的橡皮筋拴在了脚脖子上。那么多人无奈
地看着他一个人酣畅淋漓地玩啊，任他90
度转身跑、180度笔直跑、360度回旋跑，球
都中了魔般地对他不离不弃！不会漏、不
会丢、不会被断、不会被抢！

我一次次问自己，这个人，怎么就踢
不垮、打不倒、宠不坏呢？

就在今天中午，我亲耳听到一位女士
调侃一位先生：“真的不要主食呀？你也太

‘自律罗’了！”——“自律罗”？“自律罗”！
这或许能成为2018年的年度热词。

C罗倾倒了许多人！喜欢听他昔日的曼

联队队友埃弗拉吐槽：有一天，他们训练得快
要散架了，C罗热情地邀请大家去他家吃饭，
大家便去了，去了就傻了，因为他家只有沙拉、
白煮鸡肉、白水！为了保护好50％的肌肉含量
和一米多高的弹跳，C罗不沾饮料、远离酒精，
饫甘餍肥更是与他隔着一个遥远的世界。

他每天自虐般地训练，硬是用恒心与
汗水铸成了一架惊爆世人眼球的“进
球机器”！献血、捐髓、卖金靴、做公益，
这些暖心故事发生在C罗身上都是那
么自然！这个“自律罗”，真是从外到
内、由表及里“美透了”！

记得某年我学校的年度读书分享会，
有一位老师分享了一位风头正劲的羽毛球
运动员的自传。会后我跟那位老师开玩笑
说：“咋选了这么一本书啊？看哪天他从云
头上栽下来⋯⋯”似乎是为了取悦我的眼
光，那个球星一夜之间就把自己整得臭街
了！同样是球星，我不相信C罗会把自己玩
残！如果有一天，C 罗出了自传，我定然会
亢奋地买了与大家分享——你信不信？

本报讯（记者田恬）由华雅斋主办，省收藏家协
会、河北省浙江商会协办的“铅华黛色——华雅斋藏
闺秀书画集萃展”将于 7 月 5 日至 8 月 5 日在河北博
物院展出。

据了解，本次展览将展出明清及民国年间200多
位女性书画家的近 300 余幅作品。这些作品为华雅
斋主人金利华 30 多年来所收藏的珍贵书画中别具
特色的藏品专题，形式有中堂、立轴、册页、条屏、
长卷及成扇、扇面等。作品的题材以花鸟、山水、人
物为主，营造的意境或恬逸优美，或温婉雅致，或
深刻隽永，给观众以美的享受。如此规模以历史上
女性书画家作品为主题的专题展，在我国尚属
首次。

本报讯（记者田恬）6 月 27 日，由连云港市委宣
传部、河北电影制片厂等单位联合出品的电影《幸福
的小满》开机仪式暨新闻发布会在江苏省连云港市
举行。

《幸福的小满》讲述了职场女强人苏小满意外怀
上二胎，面对家庭和事业的重重困境，在家人、同事
的帮助和支持下，重新认识生活，参透了幸福真谛的
故事。该片以中哈（连云港）物流合作基地建设为背
景，描绘了当代职场女性的理想信念和生存状态，讲
述了她们在对人生意义的执着追求中寻找幸福的感
人故事。

华雅斋藏闺秀书画
集萃展将在河博展出

电影《幸福的小满》
在连云港开机

第十三届“河北省七夕
情侣节”将在邢台举行

HI！“自律罗”

小组赛中品变化
本报讯（记者田恬）6 月 28 日，记者从在石家庄

举行的新闻发布会上获悉，8 月 10 日到 8 月 19 日，
以“浪漫七夕、真爱邢襄、缘满中华”为主题的第十三
届“河北省七夕情侣节”将在邢台举行。活动期间将
举办文化旅游论坛及招商大会、七夕美食文化节、河
北省首届“晒书节”、古今爱情文化艺术展演、玫瑰音
乐节、非物质文化遗产展演、七夕相亲大会、邢台文
化旅游短视频大赛等系列活动。

同时新闻发布会宣布，在6月20日到7月31日
先期开展天河山第四届“寻找今日织女星”活动，在
省内调查和寻访基层“巧女、才女、孝女、善女”，重点
是寻找夫妻恩爱、家庭和睦、慈善行义的创业女性，
对评选过程中涌现出的“织女星”进行奖励和扶持。

▶6 月 28 日，在伏尔加格勒
进行的 2018 俄罗斯世界杯足球
赛 H 组小组赛中，日本队以 0 比
1 不敌波兰队，排名小组第二晋
级十六强。图为日本队球员冈崎
慎司（左）与波兰队球员戈拉尔斯
基在比赛中拼抢。 新华社发
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□特派记者 王伟宏

经过15天48场比赛，北京时间6月29
日，2018年俄罗斯世界杯小组赛全部结束。
细细品味小组赛，最突出的印象就是变化。

冷门 强队被逆转仅因压力吗？

卫冕冠军又出局了，这次轮到了德国
队——这或许是本届世界杯小组赛上爆出
的最大冷门。

德国队的出局其实早有先兆。热身赛
5 场不胜，整支队伍暴露出来的诸多问题
并未引起他们足够的重视。俄罗斯世界杯
小组赛开赛后，德国队的“病症”集中显
现。首战输给墨西哥队遭遇开门黑，次战
最后时刻胜瑞典队还魂；最后一战中仍不
在状态，以 2 球输给了韩国队。究其原因，
德国队三场比赛自身原因才是根本，小组
出线压力则是助推。

爆冷的还不止德国队。巴西队被瑞士
队 1∶1 逼平、日本队以 2∶1 战胜哥伦比亚
队，乃至一些传统强队表现的低迷，也多多

少少出人意料。分析这些比赛不难发现，
不胜一方除了压力因素外，更多的问题出
在了打法没有针对性等自身原因上。

球星 “孤胆英雄”还吃香吗？

众所周知，梅西和阿根廷队的关系一
直是焦点，是阿根廷队的梅西还是梅西的
阿根廷队虽然表面上只是一个词序的排
列问题，却恰恰说明了“孤胆英雄”在比赛
中的存在价值：首战平局后，“孤胆英雄”
梅西第二场小组赛依旧四面被围独木难
支，阿根廷队最终 3 球惨败。小组赛末轮
阿根廷队赢得生死战的一个原因当然是
梅西取得进球，但更重要的是阿根廷队全
队爆发。

葡萄牙队小组赛出线与 C 罗个人能
力发挥到了极致密切相关，但 C 罗在葡萄
牙队中并不是“孤胆英雄”。攻防两端葡
萄牙队如同一个整体，队友的穿插跑位、
多点进攻弥补了他们与 C 罗个人能力的
差距，葡萄牙队更多依靠全队的发挥杀出
了重围。

小组赛首支出局的种子队波兰队，很
大程度上也是因过分依赖莱万多夫斯基而
被小组其他球队送回了家。

战术 传控打法过时了吗？

本届世界杯小组赛，传控打法的球队
表现大多不尽人意。阿根廷队的低迷、德
国队的出局，更是让坚持这种打法的球队
陷入迷茫。

传控打法对场上人员配置要求极高，
只要有一个环节存在短板，战术效果都将
大打折扣，甚至会给人一种“画虎不成”的
感觉。个人传控能力不弱的阿根廷队短板
明显，一旦缺乏强大的中场支撑，全队看起
来就如同一盘散沙。勒夫笃信四年前让他
率队拿到世界杯冠军的传控打法，但本届
世界杯德国队却把这种打法踢成了“打太
极”般的空架子。

传控打法过时了吗？目前下这个结论
为时尚早，毕竟本届世界杯没有一支球队
的配置能够完全驾驭这套打法。只能说，
阿根廷队和德国队更多的是败给了自己的

理想主义，没有认清自己所面对的现实，从
而让一直坚信传控打法的人陷入了迷茫。

VAR 这是一届“点球杯”？

三轮小组赛过后，VAR给世界杯比赛
带来的改变有目共睹。

仅仅 13 个比赛日过后，俄罗斯世界杯
就成为了世界杯历史上点球判罚最多的一
届。而这其中，将近一半的点球判罚是主
裁判启用 VAR 后作出的，VAR 让世界杯
变成“点球杯”的说法不胫而走。

事实上，VAR 增加的不止是点球数，
本届世界杯比赛的终场补时变长了，绝杀
球进也变得更多了。数据显示，前 44 场比
赛中终场补时阶段进球数高达 19 个，占总
进 球 数 的 16.4% 。 这 又 创 造 了 一 项 纪
录——世界杯引入补时规则的60年里，此
前终场补时阶段进球数占总进球数之比最
高的是上届世界杯的10%。
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